

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Juésves 22 de noviembre de 1860.

NUM. 626.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 52 minutos.  
Pónese á las 4 horas y 40 minutos.

Sale la luna á las 4 h. y 24 m. de la tarde.  
Pónese á las 4 h. y 0 m. de la mañana.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Tetuan 3 de noviembre.

Algo conviene hacer para ahuyentar el tedio á que nuestra inaccion nos condena; he hallado un gran recurso en la caza, que tanto abunda aquí. En una corta escursion que hice uno de estos dias, tiré á garzas imperiales, patos silvestres, conejos y perdices; éramos cuatro, algunos muy buenos tiradores, por lo que fué numerosa la caza que de vuelta nos trajimos. Como ejemplo de ello, referiré que al ir diariamente un asistente á buscar agua al rio para su amo, á su regreso trae, sin haberse entretenido casi nada, cinco y seis piezas entre conejos y perdices; estas en vez de huir en su vuelo, corren á posarse en los árboles.

La compañía que tenemos funciona en nuestro teatro con regular desempeño; ayer era dia de descanso, y suelo pasar tales noches muy gratamente en casa del moro *Moha-hamed el Choroi*, dueño de una magnífica morada y amante del buenvivir; tiene además muy buena conversacion y recuerda sin cesar sus muchos viajes. Le habia avisado para llevarle ayer unos amigos que deseaban oír sus cantares y música que noches pasadas fueron mi encanto; nos recibió acompañado de otros seis moros, jóvenes los mas, excepto uno muy anciano, que me presentaron como el mas escelente tocador. Llegados al cuarto de recepcion dejamos en la primera estancia los abrigos y subimos á colocarnos sobre mullidas alfombras y colchonetas que habia esparcidas debajo de los arcos góticos, cuyas bóvedas son el lugar preferente en las casas de los moros; en el centro aprisionábamos unas mesitas bajas circulares que cubrian ricas bateas lujosamente cinceladas; habia en unas el servicio para el té, cuyas tazas eran como dedales, el frasco del ambar y azucar, y en otras el de las tortas, las nueces y el azúcar.

Después de una animada y afectuosa conversacion, en la cual siempre éramos objeto de atencion y cuidado, principió el concierto. La música de los moros y sus cantares conservan cuanto de ellos aprendemos en nuestras leyendas; sus notas y aires lastimeros están llenos de poesia y sentimiento, y sus diversos tonos y sus repentinos y acelerados compases se armonizan con la vehemencia que esta raza experimenta cuando enagenados dan campo y desahogo á su imaginacion exaltada. El anciano que tocaba el *ber-e-bene* (viola de dos cuerdas) se poseia y demudaba al llegar á ciertas notas, no faltas de expresion; el que tocaba el *Tar* (pandereta) lo hacia acompañando con gestos expresivos el cantar que otros coloraban del mas dulce sentimiento, unido á la calma que solo interrumpian en períodos marcados y que puedo llamar sublimes. Arrellanados blandamente tomamos repetidas tazas de té rico y lleno de fragante aroma, por su calidad y por lo bien compuesto; probé como los demás la nuez, azúcar y tortas que mezclado dá por resul-

tado lo que el piñonate; fumamos, reimos y conversamos. El recuerdo de esta noche trae hoy á mi imaginacion la idea de una pregunta. Si en España un ejército invasor ocupara nuestros pueblos y tuviera lejos de sus casas á sus moradores, ¿podriase, cual aqui lo hacemos, salir solos y sin armas por estos callejones oscuros y solitarios de noche, sin que fuéramos victimas de continuas sorpresas? ¿recibiriamos afables, atentos y cariñosos á nuestros opresores? De seguro que nó, y no tan solo sucederia esto por efecto de una guerra; dígalo sino la de la independencia, sino que tambien recuerdo haberme tenido que guardar en nuestro suelo después de una asonada ó revolucion de calle. No son pues los moros tan estraños á los sentimientos de hidalguía y nobleza, y á esto quiero hoy rendir un justo tributo de homenaje.

Nada ocurre y seguimos como siempre.

Módona 4 de noviembre.

Durante toda la semana última ha sido general el temor de una invasion austriaca, y bien que mal, los italianos estaban preparados para rechazarla. Tanto las esperanzas de los *codinos*, como llaman aqui á los partidarios del antiguo orden de cosas, cuanto los temores de los patriotas, si concentraban en Varsovia, de donde debia salir la nueva coalicion destinada á refrenar la prepotencia revolucionaria. Pero las conferencias de Varsovia terminaron, y aunque son diferentes las versiones que se hacen por unos y por otros sobre sus resultados, ello es evidente que lo que que en ellas hubiese podido resolverse en su sentido de alentar al Austria á intervenir en Italia, será tardio é impracticable después que Francisco II haya sido completamente arrojado de sus Estados, lo que está en vísperas de suceder y quizás se haya realizado cuando esta carta llegue á Madrid.

Pasó el momento de haber intervenido en favor del rey de Nápoles, y es ya escusado discurrir acerca de las probabilidades de que semejante cosa pudiera acaecer, á menos que el ataque no venga de los italianos, y que en defensa el Austria vencedora, invadiese á su vez el territorio que hoy reconoce por soberano á Victor Manuel. Si el Austria ha tenido alguna vez voluntad decidida de impedir la absorcion de esta Península por el Piamonte, el momento de haberse movido era aquel en que Cialdin y Pandi pasaron el Rubicon (y advierto que la expresion no es poética ni figurada, pues este célebre rio pasa á pocas leguas de la Católica, pueblo que servia de límite entre las emancipadas Romanas y el territorio todavia sujeto al Papa), invadieron los Estados Pontificios y amenazaron á Nápoles.

Entonces tenia justificacion y excusa de resolucion del Austria; y si temia encontrar á la Francia en su camino, menores eran las probabilidades de que el emperador Napoleon, que retiraba su ministro de Turin y afectaba reprobacion la conducta de este gabinete, sacase la espada en su defensa, que lo han sido después que este principe ha explicado su po-

lítica y declarado que no consentiria que otra potencias interviniesen en Italia.

La noticia de la declaracion hecha por el gobierno español en las Cortes, de que observaria entera neutralidad respecto á los asuntos de esta península, ha sido recibida aqui con la mayor satisfaccion, y lo será con la misma en toda Europa. Hubiera sido el colmo de la locura comprometer el nombre de España y ponerla en ridículo, anunciar su voluntad en favor de una obra impracticable, como lo demuestra á las claras la inmovilidad del Austria, á la que interesa mucho mas que á España oponerse á la unidad italiana, y que, sin embargo, teniendo 200,000 hombres en linea al lado allá del Pó, no se ha arriesgado á atravesar este rio.

En cuanto á la cuestion del Pontífice y de su poder temporal á lo que tanta importancia se da en España, tampoco puede desconocerse que el obstáculo proviene de una doble causa, contra la que desgraciadamente nada podria la mas decidida resolucion de ese gobierno. Esta causa es, de una parte, que los italianos no quieren, se niegan, se resisten á que el Papa sea soberano temporal de una parte de su territorio; y de la otra que la Francia, la mas poderosa de las potencias católicas y sin la que es imposible hacer nada, ni respecto á Italia ni relativamente á una solucion en nombre y en el interés de todas las naciones católicas, la Francia apoya á los italianos, y los cubre con su manto para que se realicen sus deseos.

¿De que manera podria España alterar esta situacion? ¿Por medio de las negaciones? ¿ya lo ha intentado.—¿Invitando á las demas potencias católicas á unirse á ella en sosten y defensa del Papa? ¿y quien podria responder á este llamamiento? ¿Lo podria el Austria, que deseándolo, se abstiene y se resigna por no volver á encontrar enfrente á los ejércitos franceses? ¿Lo podrian los pequeños estados católicos á saber, Portugal y Baviera? Pueril seria discutirlo siquiera. España pues, sola hubiera tenido que emprender de su cuenta la cruzada y combatir con Italia entera ayudada por la Francia y por la Inglaterra. Tan descabellado é inverosímil seria el propósito que puede tenerse por seguro que si el partido que mas empuja en España á la intervencion armada en favor del Papa obtuviese el poder con la promesa de llevar esta intervencion á cabo, los hombres políticos que con mas autoridad representan, serian los primeros á retroceder ante tan ruinoso compromiso.

El gobierno español debe estar, pues, satisfecho de su conducta en abstenerse de empeñar el nombre de España en asunto de tan difícil solucion, y merecerá bien de ella si persevera firme en la linea de neutralidad que se ha propuesto.

Segun los mejores datos y las noticias mas verídicas recibidas de Hungría, las tardias concesiones del emperador no han satisfecho á la generalidad de sus súbditos magiares, y seria muy aventurado que la corte de Viena creyendo haber conquistado de nuevo la lealtad de

aquellos habitantes, se lanzase en empresas estereiores en la confianza de no tener nada que recelar en el interior. Los úngaros que mas dispuestos se muestran á recibir las concesiones ponen para ella dos condiciones: la de la integridad de las antiguas franquicias y derechos de los que algunos no han sido otorgados por la última ragnmática, y la de que no se quiera empeñar á la nacion magiar en una lucha con Italia.

Menester es convenir en que esta última se halla tan protegida por Inglaterra, que jamás se vió en ella causa exterior, cuestion de política extranjera que tanto ocupe é interese, en la que tan unánimes se hallan el gobierno, la oposicion y los partidos. Al ver el calor, con que los periódicos de Lóndres se apoderan como propias de todas las cuestiones italianas, no se sabe que pensar, si deber atribuirlo á que la Inglaterra se haya propuesto hacer aceptar como obra suya la unidad italiana, ó á que Mr. Cavour hay tenido la fortuna y la habilidad de apoderarse de la prensa inglesa en términos que dejan muy atrás del celo de los periódicos ministeriales de Turin. Un notable ejemplo acaba de verificarse que prueba la exactitud de esta observacion.

Aludido Mr. de Montalembert por el conde de Cavour en uno de sus últimos discursos en las cámaras de Turin, ha creído deb. r contestar y lo ha hecho por medio de una carta artículo, en el que con su acostumbrada chispa y elocuencia pone de ropa de Pascua al ministro piemontés. Apenas han publicado los periódicos esta carta, que al momento y sin perder dia, sin que haya habido tiempo para recibir una escitacion de Turin, en la misma mañana el *Times*, el *Morning-Post* y el *Dayli-News* la emprenden contra el orador católico y lo maltratan en términos tan apasionados y tan duros, que rara vez se emplean tan acerbos contra los poseedores de cuarteras á quienes se quiere desalojar de sus puestos, y jamas usados en Inglaterra hablando de hombres públicos extranjeros.

Por mas de un concepto es digna de estudio la actitud del gobierno y de la nacion inglesa en esta célebre cuestion de Italia. Sea revancha que quieran tomar de Napoleon, que sin ellos y á pesar de ellos hizo la guerra en 1859; sea cálculo para colocarse ante la Europa como los protectores de la causa de los pueblos; tan decidido parece ser el partido tomado por los ingleses en esta cuestion, que ni para acercarse á los gabinetes del Norte y cimentar con ellos una alianza que la Inglaterra ponga en estado de contener las aspiraciones de Napoleon, ni por el temor de dar á esta en la Italia unida un instrumento y un auxiliar para futuras guerras, ceden los ingleses ni transigen un punto de sus pretensiones de que la Italia unida pertenezca á Victor Manuel.

Con mas ahinco y solicitud que la misma prensa italiana, la inglesa ha promovido la anexion de Nápoles, y empujando á Garibaldi y su Rey á que precipiten las operaciones sobre Gaeta pues han llegado los periódicos de Lóndres hasta á acusar de tibios y perezosos á Victor Manuel y á su precursor, y á reconvenirlos de que no serán dignos de la empresa que han acometido, si en dias señalados y perentorios no acaban de arrojar de su reino á Francisco II.

Esta conducta de la Inglaterra no solo merece fijar la atencion en lo presente: todavía es mas digna de estudio aun con relacion á esas eventualidades que inaugura para Europa el nuevo derecho publico de las nacionalidades oprimidas y la suspensa amenaza de revisar el mapa territorial del Congreso de Viena.

Madrid 10 de octubre.

*Operaciones estratégicas de los piemonteses en Nápoles.*

Los sardos invadieron el reino de las Dos Sicilias con todas las ventajas y tranquilidad

de un ejército que no teme el ser contrarrestado y que ningun obstáculo, por parte del enemigo, ha de oponerse al plan de operaciones combinado. Situados los napolitanos en un punto fijo para detener al dictador que estaba á su frente con todas sus fuerzas, los piemonteses distribuyeron sus cuerpos de ejército de la manera que mejor les convino en los tres ángulos de un triángulo irregular. El cuerpo sardo desembarcado en Nápoles tomó posicion al frente de las tropas Reales, en la izquierda del Volturno, para apoyar á los garibaldinos; el general de Sonnaz, tomando tierra en el golfo de Manfredonia marchó directamente sobre el flanco izquierdo de los napolitanos, en tanto que Cialdini y Victor Manuel caian casi perpendicularmente sobre su línea por retaguardia.

A tener los napolitanos fuerzas suficientes, la operacion de los cuerpos piemonteses era comprometida, porque el de Cialdini y el de Sonnaz, separados por una distancia inmensa, hubieran podido ser batidos en detall; pero ya hemos dicho antes que los sardos podian realizar su plan de operaciones con toda tranquilidad, seguros de que nadie se habia de oponer á su paso. Cuando de las orillas del Volturno se destacó un cuerpo de ejército napolitano para ir á detener á Cialdini en las inmediaciones de Isernia, fué una necesidad y no un movimiento inútil; este cuerpo no podia hacer mas que retrasar la marcha de Cialdini el tiempo que este habia de menester para reunir sus tropas que avanzaban con un fondo demasiado estenso. Entre tanto los napolitanos se retiraron del Volturno, lo cual debieran haber verificado el dia siguiente de la batalla de Caserta, puesto que no pudieron arrollar á los garibaldinos. La tardanza en emprender este movimiento de retirada ha sido causa seguramente de que se hayan visto separados del centro del ejército napolitano la division de 5,000 hombres que tuvo que refugiarse en Capua, donde capituló, y el numeroso cuerpo que perseguido se vió obligado á guarecerse en los Estados Pontificios. El abandono de la línea del Volturno estaba indicado desde mucho tiempo, esto es, desde el momento que un cuerpo de tropas Reales no pudo ir á recibir á Cialdini á la frontera. Despues de la batalla del 1.º y 2.º de octubre, los generales de Francisco II podian esperar mayores ventajas dejando á Capua con la suficiente guarnicion para sostener un sitio de algunos dias y caer con todas las fuerzas sobre el cuerpo de ejército de Cialdini. Pero el Rey Francisco II y sus consejeros contaron siempre mas con el auxilio exterior que con sus propias fuerzas, creyendo seguramente que todo estaba hecho con anunciar que Gaeta seria una segunda Numancia. Ya que el Rey de Nápoles veia que ningun Soberano le socorría materialmente, sus generales debieron conocer que ha pasado el tiempo de las largas defensas de las plazas fuertes; por eso creemos que hubiera sido muy oportuno intentar lo único que podia levantar algun tanto su causa, la destruccion del general Cialdini. Una victoria podia rehabilitar al ejército napolitano y colocarlo en la ofensiva, mientras que encerrado en Gaeta importa poco que se sostenga en esta plaza un mes mas ó menos, puesto que el resultado del sitio es una cosa juzgada.

El retirarse tarde de la línea del Volturno ha hecho también que los napolitanos no hayan podido defender la del Garellano. El general de Sonnaz despues de la rendicion de Capua, se corrió por la orilla del mar, y pasando el Garellano por su desembocadura se colocó á su vez á retaguardia de los napolitanos, en tanto que Victor Manuel les atacaba de frente. El general de Sonnaz, protegido por la escuadra sarda que cañoneaba á las tropas Reales de flanco, les hizo retirar desde la desembocadura del Garellano hasta mas allá de Mola, siguiendo el camino de la costa. La posicion ventajosa que en la actualidad ocupa es-

te general obligará á las tropas Reales á replegarse inmediatamente sobre Gaeta, sino quieren verse separadas de esta plaza fuerte, sin que puedan defender siquiera los desfiladeros de Petrella.

Hé aquí pues que con los movimientos combinados de los diferentes cuerpos sardos, los napolitanos no han podido establecerse en ninguna de sus líneas de defensa, ni esperar á los piemonteses en ninguna de las fuertes posiciones que hay desde Sessa hasta Gaeta, porque envuelto constantemente uno ú otro de sus flancos tenian que cambiar de frente á cada momento. Tal como se encuentra ahora el resto del ejército Real no esperamos ninguna batalla importante fuera de los muros de Gaeta. Las numerosas fuerzas piemontesas, que les permiten maniobrar en tres ó cuatro cuerpos, hacen con el ejército napolitano concentrado en un solo punto lo que en el juego de Ajedrez ejecuta el Rey atacado por cuatro ó cinco piezas; vive hasta llegar al último cuadro del ángulo del tablero, retirándose ante los continuos jaques de las piezas que lo envuelven obligándole siempre á perder terreno. Los napolitanos se meterán en Gaeta sin combatir, acosados por las tres ó cuatro divisiones que les van cerrando todos los pasos y reduciendo cada dia su espacio. Mola di Gaeta, punto de reunion de la carretera de Gaeta y de la que conduce á los Estados Pontificios por Itri y Fondi, es una posicion tan estratégica que bastará que el cuerpo del general Sonnaz se corra hasta Castellone y que algunos buques ocupen el pequeño puerto de Sperlonga, al Oeste, fuera de la bahia, para que queden fuera de la plaza todas las fuerzas napolitanas que no se hayan apresurado á entrar en ella. A cualquier division Real que le suceda esto no tiene mas recurso que ganar la frontera romana ó ser hecha prisionera en el campo, que es lo que trata de evitar siempre un jefe militar, pues es la manera peor de sucumbir una fuerza.

En un país como la Italia que ha venido siendo desde tantos siglos el palenque de todas las grandes luchas de la Europa, los puntos estratégicos son tan conocidos de todos los militares, que los ejércitos beligerantes acuden en seguida á ellos tanto en el ataque como en la defensa. El Garellano, de donde quiera que parta una invasion, es siempre la línea donde hace su postrera resistencia el ejército que sucumbe; y Gaeta la plaza que ofrece el último refugio á las tropas batidas á la orilla derecha de aquel río histórico. En sus márgenes fué donde á últimos de 1503 Gonzalo de Córdoba derrotó á los franceses á pesar del heroismo con que se batió el caballero Bayardo. Desde principios del siglo pasado la plaza de Gaeta ha sido tomada seis veces por diferentes ejércitos: en 1702 por los austriacos, en 1734 por los sardo-españoles, en 1799 y en 1806 por los franceses, y en 1815 y 1821 por los austriacos. Como la posicion de la ciudad, situada al extremo de una larga punta semicircular de tierra, se presta mucho para un ataque marítimo, casi siempre esta plaza ha sucumbido por la eficaz cooperacion de las escuadras. Aunque en 1860 las potencias de Europa se opongan á un bombardeo por mar, en las tristes condiciones en que se encuentra ya el ejército de Francisco II creemos que bastará para la séptima rendicion de la plaza de Gaeta un mero ataque por tierra, si llega el caso de que tenga que sufrirlo.

Idem 13.

La cuestion de Sicilia parece que dará malos ratos á los amigos de la unidad italiana, pues el espíritu de aquel país es, como hemos dicho, muy poco favorable á la anexion. Los hombres mas notables, no ya del mazzinismo ni del garibaldismo, sino las verdaderas influencias de la isla, los que han preparado y hecho la última revolucion, declaran que la Sicilia solo admitirá el ser parte de una gran

monarquía italiana teniendo su parlamento y su administración propias, y conservando una gran independencia respecto de Turin.

## ALCANCE.

De los periódicos recibidos por el vapor Jaime I copiamos las siguientes noticias.

Madrid 20 de octubre.

De Nápoles escriben con fecha 2 á *La Opinión* de Valencia que Garibaldi espera una legión española de mil hombres, y que para su conducción había girado ya 25,000 francos, añadiendo que debían haber pasado ya á Barcelona y Alicante dos vapores italianos con objeto de recoger dicha legión. No damos crédito á estas noticias.

—El marqués Pépoli, comisario real de la Umbria, ha establecido una aduana en la nueva frontera del Estado Pontificio, donde creará una oficina para la percepción de derechos en el Passo de Currese, á veinte y dos millas de Roma de modo que desde la cumbre del capitolio se puede ver flotar el pabellon piemontés. Por este solo hecho se comprenderá cuanto se han disminuido los Estados de la Iglesia. Esta línea aduanera es una gran desgracia para Roma, porque una gran parte del ganado, del vino y de otros muchos géneros necesarios para el consumo de la capital, vienen de las Marcas y de la Umbria.

—La *Regeneracion* nos da una noticia por demás curiosa, cual es la de que hay dualismo en Eranicia entre el emperador y la emperatriz de los franceses, tanto por la cuestión de Roma como por los intentos que atribuyen á Luis Napoleon respecto de España. Con este motivo, dá á entender la *Regeneracion* que el viaje de la emperatriz puede tener algun otro motivo que el sentimiento por la muerte de su hermana.

Deseoso el gobierno francés de aprovechar la estancia de sus tropas en China para resolver de una vez la cuestión de Conchichina, parece que vá á mandar una expedición que, si es necesario, llegue hasta Hué, capital del imperio annamita.

—En una carta de Londres hallamos el siguiente párrafo altamente lisonjero para nuestro país: «Las últimas sumas de oro estraidas del Banco de Inglaterra han sido para España, que de algunos meses á esta parte figura honrosamente en este mercado en el negocio del oro. Nunca ha andado tan de boca en nuestro país como en la actualidad. Por el simple curso natural de las cosas, y debido únicamente á sus progresos crecientes y la energía con que todos trabajan en nuestro país para que este llegue sin protectorado ni ayuda de nadie al alto rango que le pertenece, va adquiriendo crédito lo mismo como nación militar que como mercantil. La futura grandeza y prosperidad de España está en el desarrollo de su agricultura, en el fomento de su industria y en la estension de su comercio.

—Una correspondencia de Constantinopla del día 2 del corriente, da detalles muy circunstanciados sobre las negociaciones seguidas en París para el empréstito de 400 millones de francos. Según parece, en París se había firmado el 30 de octubre un tratado relativo á esta importante operacion financiera. ¿Si habrá en este tratado alguna cláusula que dé la ocupacion de la Siria como garantía?

—Hoy se han celebrado en la morada de nuestros reyes los desposorios de S. A. el infante D. Sebastian Gabriel con S. A. la infanta doña Cristina. La ceremonia, á que han asistido SS. MM. y demás miembros de la real familia, muchas damas é individuos de la grandeza, dignatarios de Palacio y personas notables de la corte, se ha verificado con la solemnidad y ostentacion que prescribe la etiqueta, y que son tan características de todas las fiestas que se celebran en el regío Alcázar.

—Con el pretexto de contestar á la *Opinion* de Turin el *Diario de San Petersburgo* restablece en su verdadero carácter el llamamiento del representante ruso en aquella corte. «Esta medida, dice, ha sido una protesta moral en favor del derecho y no una manifestacion en favor de los principios que han inspirado los tratados de 1815.»

—En la sesion celebrada el 20 en el Congreso de Diputados, el Gobierno presentó 36 copias de otros tantos documentos relativos á la cuestión italiana.

## PARTES TELEGRÁFICOS.

Nápoles 19.—El rey Victor Manuel saldrá el jueves para Palermo.

El sitio de Gaeta continua. Se establecen baterías en los capuchinos de Algosti, para combatir definitivamente la plaza.

Marsella 13.—Los napolitanos siguen combatiendo resueltamente, pero aumentan las defecciones del estado mayor. Cuatro generales han pedido su retiro. La indisciplina de los gefes paraliza la resistencia. No ha habido novedad en la situacion financiera: se asegura que mañana se reúne la junta del Banco.

París 16.—Garibaldi ha aceptado el grado de general del ejército italiano y bajo ciertas condiciones el mando de las fuerzas de la Italia meridional. Una de ellas es que necesita la sancion del parlamento, pues se trata de libertar á toda la Italia. Garibaldi ha obtenido una licencia de tres meses.

Dícese que Francisco II quiere defender á Gaeta á todo trance. La plaza está perfectamente artillada; pero puede contener poca guarnicion y el rey ha rogado al Papa admita los soldados sobrantes.

Los representantes de las potencias extranjeras permanecerán al lado del rey durante el sitio, y se retirarán en los buques de sus naciones anclados en el puerto.

Los diarios de aqui publican, tomado de la Gaceta de Augsburgo, el texto de la protesta de España contra la entrada de los piemonteses en el territorio napolitano.

Algunas de las noticias contenidas en los anteriores despachos, que son de las que vienen hasta Irun por el correo, so hallan confirmadas en los periódicos extranjeros recibidos ayer.

Turin 15.—Las fuerzas realistas acampadas en las inmediaciones de Gaeta, han penetrado en la plaza, pero de esta han salido vapores conduciendo tropas y probablemente con destino á Civita-Vecchia.

Marsella 16.—Dicen de Roma: Ha llegado un general napolitano. Se asegura que está encargado por el rey otro cuerpo de 7,000 hombres.

Dresde 16.—Un diputado sometió ayer á la cámara una proposicion para el establecimiento de un poder central alemán y de una representacion nacional cerca de este poder que responda á las ideas y á las necesidades del país.

Londres 17.—El «Times» anuncia la llegada de incógnito de la emperatriz de los franceses. Ha marchado á Escocia á restablecer su salud algo quebrantada por la muerte de su hermana.

Continúan activamente los trabajos contra Gaeta. Se cree que el ataque empezará simultáneamente por mar y tierra.

Turin 17.—Asegúrase que ha habido una manifestacion en Nápoles pidiendo al rey que llamase á Garibaldi. Tuvo que intervenir la tropa y hubo algunas desgracias.

Viena 17.—Sin novedad.

Turin 18.—La «Opinion» dice que el rey Francisco José ha condecorado al general Goyon, y al almirante Barbier de Tinan con la gran cruz de San Genaro.

El mismo diario añade que los piemonteses ocupaban á Ponte Corbo.

La Gaceta oficial anuncia que el general Salzano ha propuesto al general Fanti la ren-

dicion de los batallones de Cazadores, y de un regimiento de caballería que estaban fuera de Gaeta. El general Fanti se ha negado á aceptar el ofrecimiento.

De resultados del combate del 12 los realistas han entrado en Gaeta y los piemonteses han cercado la ciudad. La guarnicion de esta consta de 18 batallones.

París 18.—El ministro del Interior ha mandado un comunicado á los periódicos diciendo que las ofrendas en favor del Papa son actos libres y permitidos, pero que el gobierno no autoriza y la ley perseguirá la organizacion de juntas con objeto de escitar los espíritus bajo el pretexto de auxiliar al Sumo Pontífice.

Turin 18.—La circular del ministro del Interior á los gobernadores para socorrer á los garibaldinos que vuelven de la Italia meridional, ha sido bien acogida en todas partes.

El diario «Las Nacionalidades» asegura que ninguna potencia del Norte ha protestado contra la entrada del rey Victor Manuel en Nápoles.

Marsella 18.—Ayer bombardearon los piemonteses un pueblecillo fuera de Gaeta.

Las tropas napolitanas siguen combatiendo con resolucion, pero las defecciones en el estado mayor aumentan: cuatro generales Salzano, Barbalonga, Colonna y Palicci, han presentado su dimision.

El Rey ha destituido y espulsado al general Bertolini.

El coronel Picacelli ha entregado un batallon de cazadores á los piemonteses. Reina gran confusion y hay mucha indisciplina entre los gefes. La resistencia es débil.

París 16.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 70-20; el 4 1/2 á 9-00; el 3 por 100 español interior á 00 0/0; el exterior á 00 0/0; la diferida á 40 1/2, la amortizable á 24.

Londres 16.—Los consolidados se han hecho de 93 3/8 á 1/2.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Clemente papa y mártir

y Santa Felicitas virgen.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

## TEATRO DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.

Para mañana viernes 23 de noviembre.

(5.ª quincena, funcion 3.ª)

y quinta extraordinaria de los niños Florentinos.

1.º—Sinfonia.

2.º—La chistosa pieza en un acto, en italiano.

## Los dos zapateros arruinados.

3.º—El baile nuevo en 3 actos:

*Los pintores de Paris, ó Los amantes en estatuas.*

4.º—El sainete en español.

EL SUTIL TRAMPOSO.

Entrada 5 rs. Al Paraiso 3 rs.

Los niños hasta la edad de 10 años pagarán media entrada, los mayores de esta edad la entrada entera.

A las 7.

NOTA.—Antes de terminar el corto número de funciones para que ha sido contratada esta compañía, se pondrá en escena el gran baile de espectáculo *Catalina ó la hija del bandido*, á cuyos ensayos y preparativos han dado principio con el mayor esmero.—Se dispone para el domingo una brillante y variada funcion.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Al público.

Ha llegado á esta capital y se halla de manifiesto para el público, con superior permiso, en la cuesta de Sto. Domingo un hermoso león domesticado por andaluces; con una famosa y crecida melena de 6 palmas de alto.

Entrada general 9 cuartos, niños 6.

## Aviso.

D. Rafael Cañadó profesor de Agrimensura, ofrece dar lecciones de Aritmética y Geometría, con aplicación á la Agrimensura y Pilotaje: las dará también de los elementos de dichas ciencias cuyos conocimientos se exigen para ingresar en cualquiera de las diferentes clases de dibujo establecidas en la Academia de Bellas Artes de esta provincia.

Dirijirse al primer piso de la casa núm. 30 cuesta d'en Brosa manzana 180.

## Otro.

En el escritorio público situado en los pisos bajos de la casa del Sr. Marques del Reguer, entre el Mercado y el Borne, darán razon de un sugeto de 55 años de edad que desea encontrar una casa para servir en clase de criado. Tiene además de las cualidades necesarias, la de saber leer y escribir.

## Interesante.

Una persona de todo crédito y responsabilidad, desearia obtener una Administracion ó colocacion analoga en esta isla; se responde de la fiel y exacta cuenta y razon de su cometido. con un capital de 10.000 duros. En esta imprenta informarán.

## Baratura.

La tienda llamada LAS COPINAS tan conocida en esta de Palma de Mallorca hace saber al público que ha trasladado su establecimiento frente la Cárcel, en donde hallará el público un variado surtido de géneros propios para la estacion como son: indianas para vestidos de muger de todas clases, idem de luto y para cortinaje, musolinas estampadas y blancas, idem bordadas al telar y bordadas á mano para cortinaje, pañuelos crespon de la India bordados, lisos, y adamascados de 6 á 10 cuartas, pañuelos de lana de toda clase de 6 á 10 cuartas, percal blanca de toda clase, percalina para forros de diferente color, paraguas de seda de toda clase y de algodón de diferente tamaño, bujías espelma de 4 á 6 en libra y de toda clase de quincallería y perfumería, y otra infinidad de géneros que escusamos mencionar.

También se ha recibido un surtido de Loza de Sevilla, y cristalería de las mejores fabricas de España. y Francia; todo á precios sumamente baratos.

## Venta.

Se vende una casa zaguán de mucha capacidad, situada en buen paraje de esta capital: en esta imprenta darán razon.

## Otra.

En la villa de Sóller hay unas casas grandes para vender situadas en la calle de la Rectoría, manzana 3, núm. 28. Para su ajuste podrán pasar por la redaccion de este periódico y darán razon.

## HOJALATERIA LA INDUSTRIAL.

Con este título acaba de abrirse en la calle de S. Nicolás núm. 78 la hojalateria que antes estaba en el *Pas d'en Quint* núm. 20: el dueño del mencionado establecimiento ofrece á sus parroquianos y al público los trabajos de su oficio, pues despues de la variacion de piezas de hoja de lata que se construirán con todo esmero será notable la rebaja de precios en las canales y cañerías de zinc. En el mismo establecimiento se fabrican y renuevan lámparas y quinqués arreglándolos adecuados para los puntos donde deben colocarse. Los señores que gusten surtirse de dicho establecimiento conocerán la solidez, gusto, actividad y baratura en todos los trabajos.

## El Aguila.

*Gran Bazar de confeccion y prendas hechas frente la cuesta nueva de la pescadería.*

Abundante y variado surtido de géneros de la mas alta novedad en los que se encuentra el muy superior Valentine que tan rico hace en paletó y raglan.

Chinchillas, castores lisos, rayados y con muestras, edredones y astracanes.

*Novedades para pantalones.*

Patenes, felpas, casimires, cueros, satenes y astracanes.

*En chalequería.*

Rico surtido de cortes estrangeros, felpas, casimires, acolchados, matalaces y muleyes.

*Seccion de prendas hechas.*

Sacos chaqués de última novedad de 110 reales á 210 muy bien forrados y acolchados.

Idem id. de chinchilla y castores de 210 rs. hasta 500.

Lebisachs paño negro y mezcla en todas medidas y buen forro y acolchados de 110 á 180 rs.

Idem de castor, edredon y chinchilla de 210 á 400 reales.

*En raglanes.*

De paten felpa lisos y rayados de 120 á 210 rs.

De chinchilla, castor y edredon de 250 á 500 rs.

Inverneros de castor, paño y chinchilla de 500 á 400 rs.

*En pantalones.*

De paño colores con franja y sin ella de 40 á 50 reales.

De paten, cuero, terciopelo de lana y felpa de 60 á 120 rs.

De saten negro muy finos y fuertes, de 50 á 120 rs.

*En chalecos.*

De paten, castor, paño, casimir y otras telas de última novedad bien forrados y acolchados, de 24, 30, 40 y 50 rs.

De muley, casimir, matalase y felpas, todos en clase estrangera, de 60, 70, 80, 90 y 120 rs.

*En chaquetas acolchadas propias para los trabajadores.*

De paño mezcla, negro, café y otros colores, de 50, 70 y 80 rs.

De castor y edredon liso y rayado de 90, 100 y 120 rs.

Sacos cazadores de mucho abrigo, de 80 á 120 rs.

Y la muy elegante y graciosa chaqueta *mar-selles* muy propia para montar desde el precio de 80 á 350 rs.

*Novedades para señora.*

Abrigos de paño, castor chinchilla y valentina de 120 hasta 400 rs.

## Mr. Marignac,

tiene el gusto de participar al ilustrado público de Palma que acaba de llegar de París con una magnífica coleccion variada de estampas y un gran surtido de marcos ovalados dorados de todas dimensiones, medallones con sus estampas correspondientes y pilas de agua bendita de varias clases y tamaños.

Todos los mencionados artículos se venderán á precios sumamente arreglados.

Vive calle de S. Nicolás núm. 18.

## Megar y Montañés sastres.

Hacen saber á sus Sres. parroquianos como también á las personas que les honren con su confianza que acaban de llegar de la corte de Madrid.

## Aviso.

Quien quiera comprar unas casas sitas en la calle del Campo Santo números 2 y 5 manzana 105, acuda á esta imprenta y le darán razon.

## Otro.

D. Pedro Arbos joyero y diamantista, establecido en Barcelona, conocido en esta ciudad, hace saber al público que el martes 20 del corriente y dias consecutivos tendrá de manifiesto para vender un surtido de alhajas estrangeras y nacionales, en la tienda de D. Juan Miró cuesta nueva de Sto. Domingo número 59.

## Otro.

Los padres, tutores, ó encargados de los mozos que han de entrar en la quinta del próximo sorteo, y quieran entrar en concordia, podrán avisarse con D. Gerónimo Forteza que vive en la plazuela de las Copiñas.

Editor responsable. - D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.  
IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.  
Cerca del Correo.

*Juan Villalonga*